



Kunghucu, belum termasuk sekian banyak agama lokal maupun berbagai aliran kepercayaan. CE. Beeby melukiskan bahwa “keragaman yang terdapat di negeri ini begitu banyak sehingga ia seolah-olah terdiri atas selusin dan bukannya satu bangsa!”<sup>32</sup> Bila berbagai keragaman ini dapat dikelola secara baik maka ia dapat menjadi salah satu kekuatan yang efektif dan sumber kemajuan bangsa di masa depan. Namun jika sebaliknya, keragaman tersebut dapat menjadi ancaman dan sumber disintegrasi yang menakutkan. Berbagai kasus kekerasan etnik, agama maupun separatisme sejak pascakemerdekaan, Orde Lama, Orde Baru maupun orde reformasi menunjukkan kegagalan negara dalam mengatur dan mengelola berbagai keragaman yang ada. Di masa depan, potensi ancaman seperti ini bersifat laten.

Pada saat yang sama, derasnyanya arus globalisasi dunia saat ini telah membuat upaya untuk menata pluralitas bangsa juga bertambah kompleks. Kemajuan di bidang transportasi dan komunikasi telah membentuk dunia tanpa batas (*borderless of the world*) dan desa global (*global village*). Corak globalisasi yang demikian melahirkan dua hal yang paradoks. Di satu sisi era keterbukaan ini mendorong warga dunia cenderung memiliki *sense of belonging* dalam menyikapi berbagai targedi dan problem kemanusiaan sehingga hal tersebut justru menguntungkan dalam membentuk solidaritas global. Tapi di sisi lain, corak globalisasi tersebut justru semakin mendorong orang untuk kembali kepada ikatan-ikatan primordialnya sehingga dapat mengancam pembentukan kesadaran dan solidaritas global di atas. Timbulnya berbagai pergesekan antaretnis, antarkomunitas, maupun kekerasan atas nama agama serta terorisme keagamaan merupakan diantara sedikit contoh tentang gejala ini.

Sebagai bagian dari sistem pendidikan nasional, pendidikan Islam kini dihadapkan pada tantangan untuk merespon berbagai permasalahan di atas. Sebagai subsistem pendidikan nasional, pendidikan Islam harus secara proaktif membantu memecahkan persoalan nasional dan global saat ini yakni bagaimana merumuskan suatu pola pendidikan yang tidak hanya berfokus pada konteks keislaman (*inward looking*) tapi juga berorientasi dan mengakomodasi kebutuhan nasional dan global. Secara spesifik, dalam posisinya sebagai agama mayoritas di Tanah Air, tentu saja keberhasilan pendidikan Islam mengatasi persoalan ini akan menjadi kajian menarik dimana Islam mampu mengantarkan bangsa Indonesia sebagai negara Muslim demokratis terbesar di dunia.

Salah satu kajian terbaru dalam wacana pendidikan saat ini adalah pendidikan multikultural yakni suatu sistem pendidikan yang menekankan pentingnya menghargai berbagai kemajemukan yang ada. Terdapat dua alasan utama dilaksanakannya pendidikan multikultural di Indonesia yakni, *pertama*, adanya kemajemukan budaya,

---

<sup>32</sup> CE. Beeby, *Pendidikan di Indonesia: Penilaian dan Pedoman Perencanaan* terj. BP3K dan YIIS. (Jakarta: LP3ES, 1982), h. 25.



dari tuhan. Dengan demikian istilah 'pendidikan Islam' mengandung pengertian sebagai sebuah sistem dan praktik pendidikan yang bersumber dari serta ditujukan untuk mewariskan sistem keyakinan dan praktik keberagamaan Islam. Menurut Soejoeti terdapat tiga pengertian "pendidikan Islam". *Pertama*, jenis pendidikan yang pendirian dan penyelenggaraannya didorong oleh hasrat dan semangat cita-cita untuk mengejewantahkan nilai-nilai Islam baik yang tercermin dalam nama lembaganya maupun dalam kegiatan-kegiatan yang diselenggarakannya. Dalam konteks ini kata 'Islam' ditempatkan sebagai sumber nilai yang akan diwujudkan dalam seluruh kegiatan pendidikannya. *Kedua*, jenis pendidikan yang memberikan perhatian dan sekaligus menjadikan ajaran Islam sebagai pengetahuan untuk program studi yang diselenggarakannya. Di sini kata Islam ditempatkan sebagai bidang studi, sebagai ilmu dan diperlakukan seperti ilmu yang lain. *Ketiga*, jenis pendidikan yang mencakup kedua pengertian itu. Dalam hal ini, Islam ditempatkan sebagai sumber nilai dan sebagai bidang studi yang ditawarkan melalui program studi yang diselenggarakannya.<sup>36</sup> Berdasarkan pengertian di atas, yang dimaksud dengan 'pendidikan Islam' dalam tulisan ini adalah suatu sistem pendidikan yang menjadikan nilai-nilai Islam sebagai sumber aspirasinya. Dengan demikian pendidikan Islam di sini mencakup pendidikan yang diselenggarakan di lingkungan keluarga, masyarakat dan sekolah. Namun untuk keperluan kajian ini maka pembahasan makalah ini akan difokuskan pada praktik pendidikan formal.

Akan tetapi sebelum itu, penting kiranya untuk membedakan antara 'pendidikan Islam' dan 'pendidikan agama Islam'. Pendidikan Islam merupakan keseluruhan konstruksi filosofis dan praktik pendidikan Islam itu sendiri, sedangkan pendidikan agama Islam (PAI) hanyalah salah satu bagian terkecil dari pendidikan Islam. Dengan kata lain, pendidikan Islam merupakan pendidikan dalam konteks makro, sedangkan pendidikan agama Islam lebih pada skala mikronya. Dalam tulisan ini kedua istilah tersebut akan dipergunakan secara bergantian tetapi dengan makna yang relatif sama.

## B. Problem Pendidikan Islam

Pendidikan Islam merupakan hasil konstruksi dari pergumulan antara landasan-landasan normative agama (wahyu, sunnah) dengan realitas sosial yang dihadapi kaum Muslim. Sebagai hasil konstruksi dari pengalaman hidup kaum Muslim, secara konseptual pendidikan sudah cukup teruji kemampuannya untuk menata dan mengantarkan kaum Muslim mencapai tingkat peradaban yang tinggi dari abad 9 sampai abad 11 masehi. Dalam konteks kekinian pun pendidikan Islam masih memiliki potensi yang sama. Menurut Tilaar terdapat tiga nilai luhur yang terkandung dalam

<sup>36</sup> A. Malik Fadjar, *Visi Pembaruan Pendidikan Islam* (Jakarta: LP3NI, 1998), h. 3.



sudah jauh tertinggal oleh dinamika dan perubahan sosial yang terjadi sehingga tak jarang ditemukan kesenjangan yang cukup jauh antara apa yang diajarkan dalam konsepsi-konsepsi pendidikan Islam dengan realitas yang ada di masyarakat. Pada gilirannya kesenjangan ini, bila terus berlangsung, jelas akan menimbulkan keterasingan pendidikan Islam di kalangan masyarakat Muslim sendiri. Bahkan lebih buruk lagi bila peserta didik mulai kehilangan simpati, kepercayaan dan kebanggaannya terhadap konsepsi agamanya sendiri. Oleh karena itu, melakukan evaluasi dan mereorientasi dasar-dasar filosofis maupun praktik pendidikan Islam menjadi kebutuhan tak terelakkan.

### C. Pendidikan Islam: antara Wacana Keilmuan dan Keagamaan

Untuk melihat dan mengetahui bagaimana konsepsi pendidikan Islam terhadap realitas kemajemukan sosial dan agama tentu harus dimulai dengan melihat pandangan-pandangan teologis Islam itu sendiri. Sebab seperti kata Langgulang mustahil kita memahami pendidikan Islam tanpa memahami Islam sendiri, yakni suatu kekuatan yang memberi hidup bagi suatu peradaban raksasa yang salah satu buahnya adalah pendidikan. Pendidikan ini wujud bukan secara kebetulan di tengah-tengah rakyat yang kebetulan adalah orang-orang Islam, tetapi dihasilkan dalam bentuk seperti ia dihasilkan itu sebab orang-orang yang membawanya ke wujud ini adalah orang-orang Islam dan bernafas di dalam alam jagat yang penuh dengan udara Islam.<sup>41</sup>

Dari aspek *contents*, isi pendidikan Islam memiliki sejumlah karakteristik yang digali dari al-Quran dan Sunnah Rasulullah saw sebagai sumber ajaran Islam. Karakteristik pertama tampak pada kriteria pemilihannya, yaitu iman, amal, akhlak, dan sosial. Dengan kriteria tersebut pendidikan Islam merupakan pendidikan keimanan, ilmiah, amaliah, moral, dan sosial. Isi pendidikan Islam mencakup tiga hal yakni, *pertama*, isi pendidikan Islam berkaitan dengan sebuah tujuan besar yaitu beriman kepada Allah serta menjalin hubungan individu, masyarakat, dan umat manusia dengan *al-khaliq* sehingga kehidupan menjadi bertujuan dan memiliki orientasi yang jelas di jalan yang benar menuju rida Allah. *Kedua*, amal saleh, saling mengingatkan agar menaati kebenaran (isi ini sejalan dengan ilmu yang bertujuan menyingkap hakikat dan mencari kebenaran), dan saling mengingatkan agar menaati kesabaran (isi ini melambungkan pendidikan akhlak, karena kesabaran merupakan inti akhlak yang disebut di dalam al-Quran lebih dari seratus kali). *Ketiga*, pendidikan sosial, mencakup kerjasama dalam menumbuhkan keimanan dan amal saleh serta saling mengingatkan agar menaati kebenaran dan menaati kesabaran.<sup>42</sup>

<sup>41</sup> Hassan Langgulang, *Asas-Asas Pendidikan Islam* (Jakarta: Pustaka Al-Husna, 1988), h. 27.

<sup>42</sup> Dirjen Binbaga Islam Depag, *Metodologi Pendidikan Agama Islam*, Buku Kedua (Jakarta: Dirjen Binbaga Islam, 2002), h. 35-36.



*commitment* sehat yang dituntut agama dan fanatisme sempit yang dicegah agama.<sup>46</sup> Hal itu disebabkan oleh kenyataan bahwa pendekatan teologis cenderung melihat perbedaan-perbedaan (*difference*) daripada kesamaan di dalam agama-agama. Sementara kehadiran “yang lain” berkat komunikasi mau tak mau mengusik orientasi teologi. “Yang lain” itu ada dan banyak, dan hadir begitu dekat bahkan kita tinggal di antara mereka. Pluralitas adalah fakta sosial, historis, dan sehari-hari. Kita bertanya bagaimana bersikap terhadap “yang lain” tersebut. Pluralitas agama dan pluralisme agama pada umumnya akan memengaruhi, mengubah pemahaman akan agama, bahkan pemahaman dan pengalaman kita akan Allah. Perubahan sikap mulai dari memandang “yang (beragama) lain” sebagai musuh, mentolerir keberadaan mereka, sampai sikap bukan saja menghormati mereka bahkan memandang kehadiran mereka “yang lain” itu bermakna baginya.<sup>47</sup>

Dalam posisinya sebagai *ultimate goal* maka menghindari pendekatan teologis dalam pendidikan dan pembelajaran agama memang hampir mustahil, apalagi bila diingat bahwa teologi, seperti dikemukakan Whaling pernah menjadi “ratunya ilmu-ilmu” (*queen of science*).<sup>48</sup> Namun demikian, dalam jangka panjang pendekatan pembelajaran agama semacam itu tentu akan menimbulkan masalah. Karena itu tak mengherankan bila masih menonjolnya pendekatan teologis tersebut menyebabkan wacana pluralisme agama dalam buku teks atau bahan ajar PAI di sekolah misalnya “masih mengedepankan pendekatan teologis-dogmatik baik menyangkut dimensi doktrin, dimensi praksis dan dimensi historis”.<sup>49</sup> Hal itu wajar karena memang masalah pluralitas agama di Indonesia tampak tidak mendapat perhatian berarti dalam buku teks pendidikan agama.<sup>50</sup> Wacana pluralisme agama umumnya memuat beberapa konsep mendasar dalam diskursus keagamaan seperti masalah klaim kebenaran yang mencakup klaim finalitas, kesempurnaan, keselamatan, dan keaslian agama.<sup>51</sup> Bila wacana pluralisme agama seperti ini diabaikan maka akan mendorong lahirnya sikap-sikap keberagamaan yang eksklusif dan ekstrem.

<sup>46</sup> M. Amin Abdullah, *Studi Agama: Normativitas atau Historisitas?* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2004), h. 50.

<sup>47</sup> Alex Soesilo Wijoyo, “Globalisasi dan Pluralisme Agama” Jurnal *Ulumuna*, Vol. 3 No. 2, Mei-Juli 2000. (Mataram: STAIN Mataram), h. 4.

<sup>48</sup> Frank Whaling, “Pendekatan Teologis” dalam Peter Cannoly (ed), *Aneka Pendekatan Studi Agama*, terj. Imam Khoiri (Yogyakarta: LKiS, 2011), h. 318.

<sup>49</sup> Abdul Wahid, “Tendensi Antipluralisme Dalam Pendidikan Agama Islam: Kritik Teks Buku Ajar PAI SMU/SMK”, Jurnal *Ulumuna*, Vol. VII, Edisi 2, Juli-Desember 2003 (Mataram: STAIN Mataram), h.308.

<sup>50</sup> Noblana Adib, “Multicultural Education: A Study of Religious Education Textbooks Used in Elementary School in Indonesia” dalam *Kumpulan Makalah The 11<sup>th</sup> Annual Conference on Islamic Studies* (Jakarta: Dirjen DIKTIS Kemenag-STAIN Syekh Abdurrahman Siddiq, Bangka Belitung, 2011), h. 460.

<sup>51</sup> Abdul Wahid, *loc.cit.*, h. 330.









menjadi etika social, ada keterpaduan antara *personal religiosity* dengan *social religiosity*. Kelima bagaimana PAI bisa mencetak siswa yang bertanggungjawab baik terhadap diri, keluarga, masyarakat, bangsa dan negara sebagai manifestasi dari sikap bertanggungjawab kepada Allah Swt.<sup>58</sup>

Intinya adalah bahwa pendidikan Islam tidak semata diarahkan untuk menjadi seorang hamba Allah yang saleh tapi juga menjadi warga negara yang baik, taat, dan demokratis sebagaimana tujuan pendidikan nasional yaitu “*berkembangnya potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri&menjadi warga negara yg demokratis serta bertanggungjawab*” (Pasal 3 UU No 20/2003). Oleh karena itu, dalam perspektif masa depan menurut Pranowo reformulasi pendidikan Islam mencakup lima unsur. *Pertama*, agama yang disajikan dalam proses pendidikan haruslah agama yang lebih menekankan pada kesalehan aktual, bukan kesalehan ritual semata, mengingat era ini akan diwarnai oleh “*trust*” dan juga kompetisi. *Kedua*, pendidikan Islam harus mampu menyiapkan generasi terdidik yang pluralis yang siap mengatasi kemajemukan baik internal maupun eksternal. *Ketiga*, pengembangan sifat pluralis harus merupakan bagian tak terpisahkan dari upaya mewujudkan masyarakat madani yang demokratis dan terbuka dan beradab yang menghargai perbedaan pendapat. *Keempat*, masyarakat madani yang diharapkan adalah masyarakat yang penuh percaya diri, dan *kelima*, pendidikan yang dilakukan harus menyiapkan generasi yang siap berpartisipasi aktif dalam interaksi global.<sup>59</sup>

Namun ironisnya, di tengah hiruk-pikuknya wacana pluralisma agama selama ini guru-guru agama sebagai ujung tombak pendidikan agama, sejak dari TK sampai PT, nyaris tidak tersentuh oleh gelombang pergumulan pemikiran dan diskursus pemikiran keagamaan di seputar isu pluralisme dan dialog antar umat beragama selama hampir 30 tahun terakhir. Akibatnya, seperti dikemukakan Abdullah, dalam *mind set* mereka, pada umumnya masih terpanggil dan terinstal untuk mengajarkan agama dengan materi, cara dan metode yang sama dengan asumsi dasar, keyakinan dan praanggapan-praanggapan mereka bahwa anak didik, masyarakat dan umat di luar pagar sekolah seolah-olah hidup dalam komunitas yang homogen, dan bukannya heterogen, secara keagamaan. Anak didik tidak dibekali apa-apa ketika mereka keluar dari pagar sekolah, gereja, mesjid menghadapi realitas masyarakat yang majemuk secara keagamaan. Paradigma pendidikan agama masih terbatas pada paradigm lama yaitu *know to do* dan *to be*. Pendidikan agama belum mempunyai konsep yang *workable* dan *applicable* dalam hal yang terkait dengan *to live together* dalam masyarakat yang terbuka dan majemuk.<sup>60</sup>

<sup>58</sup> Muhaimin, *op. cit.*, h. 72-73.

<sup>59</sup> Syukri, *op.cit.*, h. 245.

<sup>60</sup> M. Amin Abdullah, “Agama dan (Dis) Integrasi Sosial: Tinjauan Materi dan Metodologi Pengajaran Agama (Kalam dan Teologi) dalam Era Kemajemukan di Indonesia” *Jurnal Ulumuna*, Vol. 3 No. 2, Mei-Juli 2000 (Mataram: STAIN Mataram), h. 22-23.



yang mau memahami, menghormati, menghargai perbedaan budaya, etnis, agama dan lainnya yang ada di masyarakat. Bahkan jika dimungkinkan mereka bisa bekerjasama.<sup>63</sup>

Oleh karena itu, tugas para perumus dan pemimpin pendidikan menjadi sangat penting di sini. Razik&Swanson menyatakan bahwa mutu pendidikan sangat dipengaruhi oleh kapasitas seorang pemimpin dalam memadukan visi, tindakan, dan analisis dalam mengevaluasi efektivitas organisasi yang dipimpinya. Pemimpin pendidikan juga harus mampu mengantisipasi berbagai perubahan dan dinamika yang terjadi baik pada tingkat internal maupun global.

*For educational leaders to be successful today and in the future, these leaders must be able to blend their visions, actions, and analyses in order to evaluate their organizations missions and effectiveness and to determine whether instituting change or maintaining the status quo is appropriate and effective for their organizations. Because schools are affected continually by changes and pressures from their internal and external environments, educational leaders must be able to anticipate change, develop a broad knowledge base, and be cognizant of external and internal dynamics throughout the world, not just those of their local communities.<sup>64</sup>*

Untuk itu, diharapkan pembuatan kebijakan pendidikan ke depan harus terkoordinasi dalam semua sektor secara terintegrasi. Dengan kata lain, paradigma pendidikan agama Islam tidak boleh hanya untuk kepentingan pendidikan agama Islam itu sendiri dan melepaskan diri dari konteks sosialnya termasuk realitas pluralitas sebagai bangsa maupun sebagai warga dunia. Namun sebaliknya, pendidikan Islam juga tidak boleh semata diperlakukan sebagai paradigma keilmuan *an sich* sehingga menimbulkan *side-effect* yang tidak dikehendaki berupa terjadinya pendangkalan apalagi melahirkan sikap sekularistis dalam praktik pendidikan Islam. Dalam konteks dunia yang makin pluralistis seperti dewasa ini, Olsen dkk mengingatkan bahwa kebijakan pendidikan yang tepat memiliki peran strategis bagi keunggulan, kelangsungan dan keamanan kehidupan global serta demokrasi di masa depan:

*...education policy in the twenty-first is the key to global security, sustainability and survival...education policies are central to such global mission...a deep and robust democracy at national level requires strong civil society based on norms of trust and active response citizenship and that education is central to such a goal. Thus, the strong education state is necessary to sustain democracy at the national level so that strong democratic nation-states can buttress forms of*

<sup>63</sup> Choirul Mahfud, *Pendidikan Multikultural* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2011), h. 5.

<sup>64</sup>T. Razik& A. Swanson, *Fundamental Concepts of Educational Leadership and Management* (New Jersey: Prentice-Hall, 1995), h. 558.







